

En el marco de una investigación por difusión de noticias falsas en la que figura el millonario: Justicia brasileña ordena suspensión de las operaciones de X en Brasil por disputa con Musk

Un juez adoptó la medida luego de que la red social no acatara su exigencia de bloquear cuentas acusadas de desinformación.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

El tira y afloja entre la justicia brasileña y el dueño de X, Elon Musk, terminó con la red social suspendida en el país, luego de que el miembro del Supremo Tribunal Federal (STF) Alexandre de Moraes ordenara su cierre "inmediato" por no haber acatado sus decisiones, que Musk califica como "inconstitucionales".

De Moraes dictó que la Agencia Nacional de Telecomunicaciones (Anatel) "inmediatamente" adopte "las medidas necesarias" para hacer efectiva la decisión dentro de 24 horas e impuso una multa de 50 mil reales (unos US\$ 9.000) para quien intente usar X mientras esté bloqueada. Pese a la exigencia del juez, se estima que la suspensión de X podría tomar algo más de tiempo, ya que se debe notificar a los cerca de 20 mil proveedores de internet en Brasil, según el diario Folha de São Paulo. "Debería concretarse durante el fin de semana", dijo a "El Mercurio" Carlos Afonso de Souza, director del Instituto de Tecnología y Sociedad de Río de Janeiro.

La sentencia se enmarca dentro de una investigación por la difusión de noticias falsas en la que figura Musk, bajo la sospecha de haber cometido obstrucción a la justicia, por haber incumplido las órdenes judiciales de bloquear cuentas acusadas de desinformación. De Moraes le había dado un ultimátum a Musk hasta el jueves para que nombrara a un representante jurídico en el país, tras el cierre de sus oficinas locales. Al no hacerlo, el juez determinó la suspensión total de la empresa.

La dura crítica de Lula al empresario: "¿Quién se cree que es?"

El multimillonario dueño de X alega que las "demandas" del magistrado de bloquear cuentas le



DE MORAES dio 24 horas a la agencia de telecomunicaciones para que suspenda el funcionamiento de X.

Los episodios políticos del multimillonario

El de Brasil está lejos de ser el único episodio en el que Elon Musk ha terminado envuelto en la política local de un país. Uno de los más recientes se dio hace dos semanas en EE.UU., cuando **entrevistó al candidato presidencial republicano Donald Trump en X**. Musk se ha metido de lleno en la campaña estadounidense, compartiendo sus apreciaciones sobre la situación actual del país y respaldando abiertamente a Trump.

En América Latina, el dueño de X también se enfrascó en una **disputa con el Presidente venezolano, Nicolás Maduro**, tras denunciar irregularidades en las recientes elecciones de ese país. Tras intercambios directos, el mandatario desafió al empresario públicamente a una pelea mano a mano.

El millonario tiene una **relación mucho más amistosa con Milei**, cuyas políticas ha celebrado varias ve-

ces en X, y con quien se ha reunido en dos ocasiones.

Al otro lado del Atlántico, recientemente Musk se **enfrentó en un intercambio de palabras con el Primer Ministro británico, Keir Starmer**, luego de que el dueño de X usara la red social para compartir memes y videos sobre los disturbios en Reino Unido de principio de mes y pusiera en duda el trabajo del gobierno para contenerlos.

El magnate también ha sido **criticado por el Presidente ucraniano, Volodimir Zelenski**, por su aparente respaldo a las demandas rusas en la guerra.

Esta semana, Musk tuvo otro episodio político al **defender al dueño de Telegram detenido en París, Pavel Durov** —acusado de permitir la actividad delictiva en su plataforma de mensajería—, y exigir su liberación.

exigen "violar las leyes" de otros países, como EE.UU., y por eso se ha negado a acatarlas. "La libertad de expresión es la base de la democracia y un seudojuez no electo en Brasil la está destruyendo con fines políticos", manifestó Musk tras el anuncio de De Moraes, a quien ha calificado de "dictador malvado". En los últimos años, en nombre de la lucha con-

tra la desinformación, el juez brasileño ha ordenado bloquear cuentas de figuras de derecha del país y de los seguidores del expresidente Jair Bolsonaro.

"Cualquier ciudadano de cualquier parte del mundo que tenga inversiones en Brasil está subordinado a las leyes brasileñas", afirmó el Presidente Luiz Inácio Lula da Silva ayer, poco antes de

que se anunciara la suspensión de X, junto con añadir que Musk debe "aceptar las reglas". "No puede seguir ofendiendo a los presidentes. Ofendiendo a los diputados, ofendiendo al Senado, a la Cámara, a la Corte Suprema. ¿Quién se cree que es?", lanzó.

En medio de la disputa, X cerró este mes su oficina en Brasil, en lo que Marcelo Frullani, abogado

brasileño experto en derecho y tecnología de la información, calificó como "un intento por dificultar la notificación de decisiones judiciales y la aplicación de sanciones". El especialista plantea que "la empresa de Musk incumplió las decisiones" del STF y que "no corresponde a una empresa privada incumplir una orden judicial basada en su propia interpretación de la Constitución". De Souza concuerda en este último punto, aunque plantea que "el bloqueo de X es una medida extrema" que califica como "la decisión más grave de un tribunal brasileño contra una empresa tecnológica en las últimas tres décadas.

Mercado clave para las empresas del multimillonario

La suspensión de X en Brasil podría costarle caro a Musk, pues el país es un mercado clave para X y otras plataformas. La nación sudamericana tiene una población de más de 171 millones de usua-

rios activos de redes sociales y alrededor de 40 millones de brasileños —o el 18% de la población— entra a X al menos una vez por mes, según el grupo de investigación de mercado eMarketer.

La situación amenaza también a Starlink, propiedad de Musk, que ayer demandó al STF pidiendo la suspensión de la decisión de De Moraes que ordenó el bloqueo de las cuentas de la empresa satelital en Brasil. El argumento del juez es que la medida es necesaria para garantizar que se entregue el dinero de las multas aplicadas a X, y que Musk se niega a pagar, en el marco de las acusaciones contra la red social.

Starlink alega que la decisión de De Moraes es "inédita" y que el bloqueo viola las normas constitucionales. Además, plantea que no hay relación entre la empresa de satélites y X, pese a que ambas pertenecen a Musk.

Un actor geopolítico importante

El enfrentamiento entre Musk y De Moraes en redes sociales se enmarca en una creciente relevancia política del multimillonario en la política brasileña, tanto por su respaldo a sectores bolsonaristas como por la negativa a cerrar las cuentas de X de personajes que, según la justicia, propagan desinformación en el país.

La presión de Musk incluso llegó a generar un cambio de foco en Brasil hace algunos meses, cuando la atención mediática pasó de estar centrada en los problemas judiciales de Bolsonaro, a enfocarse en los presuntos ataques a la libertad de expresión por parte del STF tras la arremetida del dueño de X, según The New York Times.

No solo es en Brasil. Musk ha mostrado un enorme interés por la política estadounidense, argentina y de otros países, con frecuentes intercambios con líderes mundiales, como el expresidente Donald Trump y el mandatario argentino Javier Milei, que lo convierten "en un actor geopolítico" importante, de acuerdo a Matthew Bey, analista global sénior de RANE. "Al ser propietario de un medio de comunicación social, Musk se ha arraigado más en temas relacionados con la libertad de expresión y política, y esa es una de las razones por las que ahora habla más al respecto", planteó.